

## LA REACCION DEL PAIS

No nos estraña que después de tanto tiempo comience la opinión a reaccionar, dándose perfecta cuenta del daño enorme que se infirió a España, estorbando la acción de Alhucemas, después de la conferencia de Pizarra.

La conjura de entonces, en contra del único ministro que se dio cuenta exacto del problema y que puso toda su buena voluntad en resolverlo, dió el resultado que se proponían los eternos enemigos del progreso de España; pero la historia tendrá para ellos seguramente una sanción muy severa.

Han pasado los años, se ha malgastado el dinero, se ha derramado a torrentes la sangre de los soldados españoles y en la hora de ahora nos hallamos en condiciones más desfavorables que entonces para acometer la operación.

Hacia los elementos avanzados, como Lerroux, han dicho de una manera categórica que hay que ir a Alhucemas o que abandonar Marruecos.

Pues esa ingenua confesión del caudillo radical es la encarnación del sentir español, que sabe por una dolorosa experiencia, que al moro lo primero que hay que hacer es demostrarle la superioridad de nuestras armas y después imponerle unas condiciones suaves, que le hagan comprender la diferencia que existe entre ser amigo o enemigo de España.

Una vez conseguida esa superioridad, es legada la hora de la acción civil y educadora; pero mientras se crea superior a nosotros, mientras crea que le tememos, no habrá medio de lograr una inteligencia duradera.

Sería curioso—dice un periódico de Madrid—que se publicase una estadística del dinero gastado desde aquella fecha y del resultado obtenido lo mismo en una zona que en otra.

Los que hablan de los millones que se han invertido en una y otra etapa tendrían sobrados argumentos, con la realidad, para convenirse de que los primeros, después del desastre, fueron los únicos que

llenaron una misión prudente y redentora.

Después, entre la sumisión del Raisuni, las confidencias y lo que ha dado en llamarse la acción protectora, se ha sembrado a beleo los millones, sin que hayamos adelantado un paso de terreno y sin que se vea el resultado por parte alguna.

Los jaleadores de este gobierno, los elementoc socialistas que saben que por estos derroteros vamos a caer, se muestran ahora satisfechos de las resoluciones del Gobierno, no sabemos si porque presienten las ventajas para la revolución, o porque están completamente entregados al gabinete Alhucemas.

El hecho es, que la idea de ir a Alhucemas, está ganando terreno en la conciencia pública; y claro es, que si este hecho llegase a realizarse no tendrían perdón los que se atravesaron en el camino, cuando fué la época oportuna, y desbarataron planes que difícilmente rendirán ahora la debida eficacia.

Desgraciadamente en este país abrimos los ojos siempre demasiado tarde y ponemos el remedio cuando ya ha tomado demasiado cuerpo la enfermedad; pero bueno es que se vaya sabiendo en donde están las verdaderas responsabilidades y a quienes deben con mano dura exigirseles.

Los que hoy pretenden ser jueces del vizconde de Eza, los que para él piden todos los castigos imaginables y posibles son los mismos que en aquella época influían en el ánimo del ministro, para que dijese aquellas célebres frases de «ningún hombre ni una peseta mas».

¿Quiénes eran los que más apañaban entonces al ministro? ¿Quiénes eran los que en los mítines y en el Parlamento hacían coro a aquellas palabras que eran entonces la encarnación del credo socialista y radical?

En la historia de siempre, que se repite para enseñanza de las generaciones venideras; pero que desgraciadamente llegan siempre tarde en la época que debieran producir sus frutos

que se ha hecho cargo de la secretaría particular, llegó al Municipio donde le esperaban el alcalde accidental señor Fayrén y varios concejales de distintas filiaciones políticas.

A las felicitaciones recibidas por el nuevo alcalde de una manera imparcial y sincera.

## El nuevo Alcalde

Ayer tomó posesión de la Alcaldía el nuevo alcalde don Tomás Palazón. Los guardias municipales y serenos le obsequiaron con un punto de música que ejecutó admirablemente la Banda de la Misericordia en el vestíbulo del Ayuntamiento.

Por el despacho de la Alcaldía desfilaron numerosos amigos políticos y particulares que felicitaron al nuevo alcalde.

Los empleados también saludaron a la nueva autoridad municipal quien se mostró con ellos deferentísimo expresando su confianza en que todos cumplirán con exactitud sus deberes ayudándole en la labor que desea hacer al frente del Municipio.

El señor Visado dió las gracias al alcalde por sus frases de cariñoso afecto y ofreció en nombre de todos atender los requerimientos y seguir gustosos cumpliendo su misión.

El señor Palazón que se halla veraneando en Rojales, en la finca del señor Danio, llegó a esta en el tren alicantino trasladándose desde la estación a su domicilio y después acompañado del señor Bastarrachea;

## Los exploradores murcianos

**Al campamento de la Pedraza**  
Ayer tarde en el correo salieron para Madrid invitados por aquellos exploradores para asistir al campamento de la Pedraza, veinte exploradores, pertenecientes al Consejo de Exploradores murcianos, quienes permanecerán una temporada breve compartiendo con sus compañeros de la Corte.

Como jefe de la expedición figura don Francisco Ruiz Molina a quien acompaña el instructor don Tomás Seiquer.

Deseamos a los simpáticos exploradores murcianos una gratísima estancia en el Campamento de la Pedraza.

## El arma de la insidia Banquete a Don Agustín Escribano

Hay cosas que es mejor no hacer mérito de ellas, maxime cuando el sistema que se emplea para divulgarla es el anónimo que de ordinario es el encubridor de la cobardía.

Habíamos de suponer que efectivamente el artículo publicado en «Levante Agrario» es de un obrero, y ello no amenguaría la falta de justicia y de verdad que encierra.

Es sencillamente una injuria que no puede ni explicar por lo injusta ni el apasionamiento político.

En la constitución de la Caja del retiro obrero forman personas de todos los matices y ellos precisamente son las primeras en reconocer el altruismo y el desinterés con que viene procediendo el señor Cierva.

Personas rectas, de irreprochable autoridad como las que forman el Instituto Nacional de Previsión han testimoniado también a nuestro ilustre amigo el reconocimiento que este Centro profesa al que con una gran abnegación y con gran constancia ha implantado en Murcia el retiro obrero dando también un gran impulso, cosa que no ha logrado en muchas otras capitales de importancia.

El argumento de que cobran los que están en la Caja es tan insulso y tan necio que no se puede ni tomar en serio.

Es en el Instituto Nacional de Previsión donde están las figuras más eminentes del movimiento social y cuantos de él dependen figuran en nómina, de modo que aquí no cabe pedir a los que un día y otro prestan sus servicios, que lo hagan de un modo honorífico y gratuito.

Solo los que forman la Junta de la Caja como los señores Cierva, Fernandez de Velasco, Bernal, Marin Baldo, Guillamon y otros lo hacen desinteresadamente y por sus sentimientos de afecto a las clases obreras.

Los otros eruptos, de algún modo lo habremos de calificar, sobre la actuación social y política del exministro de la Guerra, son de tal índole que se contestan con decir que están muy de acuerdo con el espíritu que informa el artículo y revela el articulista.

## HABLANDO CON EL GOBERNADOR

### Peluqueros multados

Al recibir ayer mañana el señor Gobernador a los periodistas les manifestó que había impuesto multa de cinco pesetas a los patronos peluqueros Antonio Lucas y Juan Bermudez por infringir el descanso dominical.

### La huelga de la Constructora

También dijo el señor Salvadores que continúa sin resolverse la huelga planteada por los obreros de la Constructora Naval, de Cartagena.

### Crimen en Fortuna

**Un hombre asesinado y otro herido**

Ayer tarde a las tres se cometió un sangriento crimen en la villa de Fortuna: del suceso da cuenta por telegrama al Gobernador civil la benemérita de dicho pueblo.

El suceso ocurrió en la Aldea de la Garapacha.

El hombre asesinado se llama Antonio Belda y el herido Mariano Belda, siendo el autor Daniel Albert Belda, que fué detenido.

Se ignoran los móviles del crimen.

Mañana a la una de la tarde en el Salón de Contrataciones, se celebrará el banquete que los empleados de la Diputación ofrecen a su querido presidente D. Agustín Escribano, por su plausible actuación al frente de dicho organismo provincial.

El local estará preciosamente adornado y el acto será amenizado por la banda de música de la Misericordia.

Entre los distintos elementos que dependen de la Diputación existe mucho entusiasmo para asistir al banquete, pudiendo asegurarse que concurrirán más de cien comensales.

Los empleados provinciales entregarán al señor Escribano, en el acto del banquete, un artístico regalo, en testimonio de sincero cariño.

## Sucesos en la provincia

### En el Estrecho

La guardia civil de este puesto ha detenido en la mina «Segunda Paz», al individuo Pedro Sanchez Ossorio Moreno, vecino de La Unión.

Dicho sujeto pretendió llevarse un carro cargado de enseres de minaría de la terraza San Hularica.

Quedó a disposición del Juzgado.

### Alcantarilla

En el Rincon de Seca ha sido detenido Francisco Cánovas Córdoba que había producido heridas a un hermano suyo llamado José y a su primo Francisco Cánovas Ortuño, en riña sostenida.

La benemérita da cuenta de haberse declarado un incendio en la casa del vecino José Mangual Gomez, situado en la calle Mayor, con ocasión de encontrarse ausente la familia.

Después de tres horas de trabajos se logró sofocar el fuego, no habiendo que lamentar desgracias personales.

Las pérdidas se calculan en dos mil pesetas.

El edificio estaba asegurado y el fuego casual.

### Aguilas

En el sitio conocido por el Cementerio Viejo, se han encontrado unos vecinos un niño de corta edad envuelto en unos trapos viejos.

Se dió cuenta al Juzgado que recogió la criatura entregándola a la vecina Antonia Sanchez.

## FUNCION VOTIVA

En la iglesia rectoral del glorioso San Roque, de Cobatillas, el día 2 de Agosto se celebrarán cultos religiosos en honor de Nuestra Señora de los Angeles, costeados por una familia devota.

En los días 31 de Julio, 1 y 2 de Agosto, al toque de oraciones se hará un Triduo.

El día 2 fiesta de la Virgen, a las cinco de la mañana (con el fin que puedan asistir los trabajadores) se cantará misa solemne en la que se dará la Sagrada Comunión, y predicará el ilustrado y virtuoso señor Cura don José Antonio Verdú Gil; al final de la función se distribuirán piadosos recordatorios.

Por la tarde último día del Triduo, se hará el ejercicio «Los Jueves para la Eucaristía» Acto de Consagración, plática de exortación por el referido señor Cura, terminando con la Bendición del Santísimo y salve solemne

## La reunión de los «ventiuno»

# El ministro de la Guerra informa hoy ante la comisión de responsabilidades

POR TELEGRAFO

### La sesión de hoy

Madrid.—A las diez de la mañana volvió a reunirse en el Congreso la Comisión de Responsabilidades.

Ante ella informó el ministro de la Guerra quien tomó asiento a la derecha del Presidente Sagasta.

La declaración del general Aizpuru fue muy breve.

**Lobera y el Ayudante de Silvestre también informan**

Luego informó también brevemente el Director del periódico de Melilla «El Telegrama del Rif» don Candido Lobera.

Igualmente compareció el ayudante del general Silvestre teniente coronel don Tulio Lopez.

Este manifestó que como ayudante del general Silvestre se limitó a cumplir las ordenes de su jefe cuyos planes desconocía.

La Comisión dirigió diversas preguntas.

La reunión de la Comisión terminó a las una media de la tarde.

### Nota Oficial

Se facilitó a la prensa la siguiente Nota Oficial.

El general Aizpuru como excomandante general de Melilla informó concretamente sobre las relaciones de las autoridades militares con Abd-el Krim antes de su rebelión.

Lobera expuso sus conocidos puntos de vista sobre el protectorado

y reprodujo las referencias de la caída de Anual consignadas en el artículo del periódico «El Telegrama del Rif».

El teniente coronel don Tulio Lopez, ayudante que fué del general Silvestre expuso las noticias de sus relaciones con aquel jefe.

### Nueva reunión

A las seis de la tarde se reunió nuevamente la Comisión de responsabilidades.

**El escritor Mariscal de Gante**

Esta tarde ha celebrado una reunión la Comisión de Responsabilidades.

Compareció ante ella, informado de extensamente, el escritor Mariscal de Gante, que durante la guerra estuvo en Melilla ostentando la representación de un diario madrileño.

Citó nombres de las personas que podrían facilitar datos y cartas relacionadas con el desastre.

Afirmó que el artículo 149 del Código Civil define un delito en el que aparecen incurrir políticos responsables.

### También informa Corbelli

Después actuó ante la comisión informándola detenidamente el señor Corbelli.

Los comisionados le hicieron numerosas preguntas que fueron contestadas en su mayor parte por Corbelli.

## EL COMISARIO DE POLICIA

El lunes último cesó en su cargo de Comisario de Policía de esta capital don Vicente Cuadrapani, quien como saben nuestros lectores ha sido trasladado a Barcelona.

En su actuación al frente de la Comisaría, ha demostrado el señor Cuadrapani celo, honradez y actividad que han merecido el aplauso de la opinión y el elogio de las autoridades superiores.

Con los periodistas que hacen información diaria en aquel centro oficial, ha estado siempre atento y cariñoso el Comisario que cesando todo género de facilidades para el mejor desempeño de la misión periodística. A estas atenciones estamos nosotros muy reconocidos.

Reciba el señor Cuadrapani nuestro afectuoso saludo de despedida, deseándole muchos aciertos en su nuevo destino.

Hasta que llegue a esta el nuevo Comisario de Policía don José Ibarra Fernández, queda de Comisario interino el competente inspector don Manuel Sarrabona, quien como el señor Cuadrapani, goza de merecidas simpatías.

Le deseamos grandes éxitos en su gestión.

José Antonio Rodríguez Moreno, Perito Agrícola  
SAN NICOLAS, 51.

## SUCESOS

### Una denuncia

En la Comisaría de Policía se ha presentado Francisco Pujol Ayuda manifestando al señor Comisario que al pasar por la calle de Sagasta y por la casa señalada con el número 70 han arrojado un trapo con excremento estropeándole el traje y manchándole la cabeza y cara.

La denuncia se ha pasado al Jefe de guardia.

## Unión Mercantil e Industrial

### AVISO

Se pone en conocimiento del público en general que a partir del número del próximo Agosto la apertura de los establecimientos serán las nueve de la mañana y de cierre las siete de la tarde, continuando el descanso y cierre una y media a tres y media, según los pactos establecidos.

Murcia 31 de Julio de 1923.

## Diputación

### Provincia

### La sesión de hoy

Esta mañana, a las doce, celebró sesión la Excm. Diputación provincial.

Se procederá a la toma de posesión de los nuevos diputados y a la elección de presidente de la corporación.



LOS REYES SIN NOVEDAD

### Mañana tratarán los ministros del problema de Marruecos

Por telégrafo de la tarde  
**Regresa el Presidente**

Madrid.—Alhucemas manifestó que los Reyes continúan sin novedad en Santander.

Añadió que él había llegado esta mañana a las diez y media de Toledo.

Los ministros le informan

Dijo el presidente que los ministros le habían informado por teléfono de que no ocurría nada de particular.

Le visita el ministro de Justicia

Agregó que le había visitado el ministro de Justicia para hablarle del problema del inquilinato y su pensamiento sobre el discurso de apertura de los Tribunales.

El Consejo de mañana Se tratará de Marruecos

Confirmó el presidente que mañana a las cinco y media se reunirá el Consejo de ministros en la presidencia deliberando sobre el problema de Marruecos, teniendo a la vista la «memoria» del alto Comisario de Marruecos Silva que según lo ha comunicado el ministro de Estado ha sido traída a mano por un ayudante de Silva.

Solo en el caso de que juzgaran insuficientes los informes que la «memoria» contiene se llamará a Madrid al alto Comisario.

Dice Almodovar

Tranquilidad.—Reunión de la Junta de vigilancia de la caja postal

Madrid.—El ministro de la Gobernación recibió a los periodistas y les comunicó que en toda España reinaba tranquilidad.

Añadió que se había reunido la Junta de vigilancia de la caja postal de ahorros bajo su presidencia.

### Edicto de cobranza

Don Jose Maria Sanz Perez, Recaudador y Agente Ejecutivo del Excelentísimo Ayuntamiento de esta Capital.

HAGO SABER: Que de conformidad a lo dispuesto en el artículo 36 de la instrucción de 26 de abril de 1.900; ha quedado abierto el pago del segundo trimestre del año actual, de los arbitrios municipales establecidos sobre inquilinato, Casinos, y círculos de recreo, carruajes de lujo, carruajes de plaza y transporte, tendos y establecimientos de bebidas, cafés, fondas, posadas etc. para que durante el mes de la fecha, puedan los contribuyentes saldar sus débitos en la oficina de esta recaudación, establecida en la calle de San Patricio.

Advertiendo que transcurrido el plazo indicado se procederá con arreglo a instrucción.

Murcia primero de agosto de 1933.—Jose Maria Sanz.—Fijese, Alcalde, Palazón.

Las sacudidas sísmicas de Huesca

### El ministro de la Guerra envía tiendas de campaña

Madrid.—El ministro de la Guerra general Aizpuru, a petición de las autoridades de Huesca, ha enviado al pueblo de Martes tiendas de campaña que sirvan de albergue a las familias que han quedado sin hogar a consecuencia de las sacudidas sísmicas.

### En Marruecos no se han insubordinado las fuerzas indígenas

Por telégrafo de la noche  
El ministro de la Guerra recibió a los periodistas, rogándoles que desmintieran por carecer de veracidad, el rumor circulado referente a que las fuerzas indígenas de Marruecos se hubiesen sublevado.

### Alcalá-Zamora irá a la conferencia del desarme

Por telégrafo de la noche  
El próximo jueves marchará a París, donde asistirá a las sesiones de la conferencia internacional acerca del desarme, el exministro de la Guerra señor Alcalá Zamora. Desde París marchará a Copenhague donde asistirá a las sesiones del Congreso Interparlamentario.

### NOTICIAS

#### Sufragios

En sufragio del alma de la malograda señorita Encarnación Perez Moreno, hija de nuestro estimado amigo, el comerciante don Antonio Perez Lucas, se aplicó ayer mañana solemne misa de requien y responso en la iglesia de San Nicolás.

Asistieron a estos sufragios numerosos amigos de los señores Perez Lucas, patetizándoles las grandes simpatías con que cuentan en esta población.

Los sentidos padres, hermanos, hermano político y demás familia, nos encargan demos en su nombre las gracias a cuantos han asistido a su funeral y entierro y a estos sufragios así como a los que les han acompañado en su pena.

Con tan triste motivo les reiteramos la expresión de nuestro sentimiento.

### MUR

Información comercial

### Maderas.

Visitad este nuevo almacén de Gerardo Guizarro. Gloria. 33.—Teléfono 460.—Murcia.

### Representantes

Se desean para todos los pueblos de la provincia de Murcia, y corretores a comisión para la venta de la acreditada Maquina para escribir marca «Continental» y muebles para oficinas tanto a plazos como al contado, «Bomba Bloch» motores Dinamos etc.

### Enfermo

Lo está desde hace varios días nuestro amigo el joven practicante de la Beneficencia municipal don Francisco Navarro.

Nos interesamos por su pronta mejoría.

### Doctor Antonio Hernandez Ros

del Hospital Provincial  
Especialista en Ginecología por el Hospital Bosca de Paris.  
Radium, Rayos X; Diatermia.  
Consultas de doce a dos. Paseo del Malecón A.—Murcia.

### Viajeros

Esta mañana son esperados en esta los diputados a Cortes por Yecla y Murcia don Vicente Llovera y don Jose Maria Guillamon.

Han salido para (Los Narejos) Los Alcázares don Pedro Arroniz Montaner.

### Higiene práctica

LAS MOSCAS.—Los polvos de pelitre contra los mosquitos, moscas, chinches y en general para todos los insectos dañinos, se venden en botas pulverizador en el «Bazar Muroiano»

### CARROCERIAS PARA TODA CLASE DE OMNIBUS

Pronta construcción y economía  
**DANIEL SAEZ**  
Plaza de las Balsas, 14.—MURCIA

### PARQUE DE RUIZ HIDALGO

Temporada de verano 1923  
Todas las noches veladas. Jueves y domingos amenizada por una banda de música.  
NOTA: Los señores que deseen instalar en este paseo atracciones, kioscos o cafés, pueden dirigirse al concesionario del Parque don Manuel Nicola, Apóstoles, 22 Murcia.

### Los asambleistas del Magisterio entregan al ministro las conclusiones

Por telégrafo de la noche  
Madrid.—Esta tarde ha visitado al ministro de Instrucción pública una comisión de asambleistas del Magisterio. La visita tuvo por objeto hacerle entrega de las conclusiones acordadas en la Asamblea clausurada ayer.

### Una baja en el ejército

Por telégrafo de la noche  
El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy la baja en el Ejército por sentencia del Supremo, del Comisario de Guerra don Victor Rodriguez Fernandez.

### Visita al ministro de la Guerra el ayudante de Silvela, portador de la «Memoria» sobre Marruecos

Por telégrafo de la tarde  
Madrid.—Esta mañana visitó al ministro de la Guerra momentos después de llegar a Madrid el capitán de Artillería don Luis Madrid Alcalá-Zamora que era portador de los pliegos y planos que remite el Alto Comisario para a el Gobierno, sobre Marruecos.

### El rey ha llegado a Bilbao

Por telégrafo de la noche  
Bilbao.—Esta mañana a las doce llegó al puerto exterior el crucero «Reina Victoria» conduciendo al rey y a varios palatinos. Visitaron el trasatlántico «Alfonso trece».

Luego marchó al Sporting Club, donde se celebró un banquete para festejar las bodas de plata de dicha sociedad. Al atardecer regresó el menarca a Santander.

### Un violento incendio destruye varios talleres

Por telégrafo de la noche  
Barcelona.—En un taller de carpintería de la calle de Lepanto se ha declarado un violento incendio. Las llamas han destruido por completo dicho taller. El fuego se propagó a otros destinados a la fabricación de laero. Los trabajos de extinción se realizaron con algunas dificultades por las materias encerradas en los talleres incendiados. No se han registrado desgracias. Las pérdidas ascienden a una cantidad de importancia.

### Ha sido detenido el autor de un atentado

Por telégrafo de la noche  
Barcelona. En la estación del Norte ha sido detenido Basilio Gimenez, autor del atentado cometido el sábado pasado. El gobernador civil había ofrecido un premio de quinientas pesetas al policía que llevase a cabo la detención.

### En la estación de Kressen chocan dos trenes

Por telégrafo de la noche  
Numerosas víctimas  
Barlo.—En la estación de Kressen chocaron dos trenes. Resultaron numerosos heridos, once de ellos graves. Los trenes quedaron hechos astillas.

### El conflicto bancario

El ministro de Trabajo interviene en este asunto buscando una solución  
Por telégrafo de la noche  
En vista de la agravación sufrida por el conflicto bancario, el ministro de Trabajo, señor Chapaprieta, ha iniciado gestiones para buscar una fórmula de solución. Mañana celebrará una conferencia con el presidente del Sindicato.

### Nuevo comité de huelga

El Sindicato ha nombrado un nuevo comité de huelga. Parece ser que este nombramiento obedece a ciertas actitudes adoptadas por los anteriores miembros de dicho comité.

### Se espera un cambio

Los directores del movimiento esperan que dentro de dos días el conflicto experimente un cambio de aspecto de alguna importancia.

### Un banco que abre nuevamente

El «West winter Bank» ha abierto hoy nuevamente sus oficinas, con personal no sindicado. La mayor parte del citado personal son subditos ingleses que hablan el español.

### Los nuevos sueldos

La mayor parte de los bancos ha abonado a los empleados no afectos al Sindicato los sueldos de este mes con arreglo a las bases formuladas.

### Se espera con impaciencia el Consejo de mañana

Por telégrafo de la noche  
El Consejo de ministros anuncia para mañana tarde en la Presidencia ha despertado expectación en los centros políticos.

En dicho Consejo se tratará de la Memoria enviada por el Alto Comisario de España en Marruecos, señor Silvela.

También se ocuparán los ministros del problema económico y del problema de abastecimiento de aguas en Madrid, que requiere gran urgencia.

### Dos aviadores detenidos en Barcelona

Por telégrafo de la noche  
Barcelona. Esta mañana han sido detenidos dos aviadores, tripulantes de hidroaviones, de Palma de Mallorca, que salieron sin autorización.

### En Méjico se incendian unos depósitos de petróleo causando centenares de víctimas

Por telégrafo de la noche  
Méjico.—En Arzo se ha declarado un violento incendio en un depósito de petróleo. Numerosas casas han quedado destruidas. El número de víctimas asciende a varios centenares. Se carece de detalles.

### Abd-el-Krim interna a los prisioneros

Por telégrafo de la noche  
Melilla. Abd el-Krim ha internado en la cabilia de Baceya a los prisioneros que tenía en Axdir.

### En Bilbao se prohíbe la ejecución del «Guernicaco Arbola»

Por telégrafo de la noche  
Bilbao. Las fiestas en honor de San Ignacio se está celebrando sin incidentes. Se ha prohibido la ejecución del «Guernicaco Arbola» para evitar incidentes, como los registrados en años anteriores.

### Las responsabilidades administrativas

Por telégrafo de la noche  
Dice el general Bazan. El presidente de la comisión de responsabilidades administrativas en el ejército general Bazan, ha declarado hoy acerca del estado en que se encuentra el sumario.

Dice que la labor amplia que hay que desarrollar le impide fijar la fecha en que ha de marcharse a Marruecos.

A preguntas del periodista dijo que dado el carácter de la misión que le está encomendada no informará ante la comisión de responsabilidades, pero enviará un informe escrito.

Agregó que desea que le dejen tranquilo actuar, como se hizo con el general Picasso.

Dijo también que celebraría que del expediente que se está instruyendo no saliera ningún encargo de por no encontrarse motivo para ello.

### Información del extranjero

Por telégrafo de la tarde  
Servicio aereo nocturno entre Paris y Straburgo

Paris.—Se han efectuado ensayos de un servicio aereo entre Paris y Straburgo, con gran éxito. Se llevaron a cabo con un aparato de tres motores potentes pilotado por Nogues y Beaugrad.

En dicho aparato iban cinco personas e hizo el vuelo con gran facilidad.

### Las victimas civiles de la guerra

Paris.—El «Diario Oficial» publica una Ley del 27 de Julio corriendo concediendo un nuevo plazo de tres meses a las victimas civiles de la guerra para hacer valer sus derechos.

### Un complot contra el presidente de la República Norteamericana

London.—Noticias recibidas de Nueva York amplían los detalles del complot descubierto contra el presidente de la República.

El complot fué descubierto por Burns, famoso jefe de policía considerado como el primer detective del mundo.

Los comprometidos tenían preparado su plan para cuando el Presidente Hardin iniciase su viaje a Canadá y a Alaska.

Los anarquistas designados eran Felipe Korinsky y Sofia Bushwick. El Presidente Millerand firma un indulto

Paris.—El Presidente de la República Francesa, Mr. Millerand ha firmado el indulto del condenado a muerte, ingeniero Gorges, acusado de actos de sabotaje por un Consejo de Guerra.

Se le ha conmutado la pena por trabajos forzados a perpetuidad.

### Un negro quiere matar a un consul ingles

Burdeos.—El consul ingles en esta población ha sido objeto de un atentado por parte de un negro llamado Ruiz Morris.

Este, ante las negativas del consul a acceder a ciertas peticiones del negro sacó un revolver e hizo varios disparos, que afortunadamente no tuvieron consecuencias. Morris fue detenido.

### Cadetes ingleses en los antiguos campos de batalla

Amiens.—Procedente de Beaugre han llegado quinientos cadetes ingleses, que vienen en viaje de estudio por los antiguos campos de batalla.

A su llegada una compañía del regimiento de guarnición les rindieron honores.

Al recibimiento acudió numeroso público. Después de estar en ésta dos días saldrán para recorrer los campos de batalla de Albert.

### BANCO CENTRAL SUOCURSAL DE MURCIA

Cierre de Bolsa del día 31  
Interior 4 por 100 . . . 71'45  
Exterior 4 por 100 . . . 86'10  
Amortizable 4 por 100 . . . 88'75  
Id. 5 por 100 . . . 93'60  
Obligaciones del Tesoro . . . 101'70

Acciones  
Banco de España . . . 581'00  
Id. Central . . . 000'00  
Tabacos . . . 243'00

Ferrocarriles  
Madrid, Zaragoza, Alicante 341'00  
Norte de España . . . 341'00  
Andalucía . . . 60'00

Cambios  
Francos Franceses . . . 40'90  
Id. Suízes . . . 000'00  
Id. Belgas . . . 00'00

Libras . . . 32'17  
Dollars . . . 0'00  
Liras . . . 30'80  
Marcos . . . 0'00  
Coronas Austríacas . . . 0'00

### ULTIMA HORA

Por teléfono 8 mgda.  
Fallecimiento de Bahamonde

A consecuencia de un ataque de uremia ha fallecido el exministro de la Gobernación, Bahamonde, vizconde de Matamala.

### Las responsabilidades

En la reunión que mañana ha de celebrar la comisión de responsabilidades se discutirá si procede enviar comisiones a Marruecos para investigar en los documentos de los archivos marroques.

### Cuartilla suelta

La comisión nombrada para proponer economías en los gastos del personal de la Administración del Estado, ha acordado abrir una información pública, para que cuantos organismos y funcionarios le deseen formular por escrito propuestas sobre reorganización de servicios a cargo del Estado, que representen una economía sobre su actual coste.

Creemos sinceramente que no es ese el camino para conseguir eco-



nomías. Es lo que hará es involucrar las cosas más de lo que están y diferir, hasta Dios sabe cuando, la resolución del problema.

A nuestro juicio, hay un método más sencillo para conseguir esas economías, a pesar de lo enmarañado que se presenta el asunto.

Dando por buenos todos los sueldos y categorías existentes, lo primero que hay que hacer es suprimir radicalmente y sin pérdida de tiempo todas las dietas, gratificaciones e indemnizaciones no autorizadas por la ley y las duplicidades en el cobro de haberes activos y pasivos.

A la vez hay que obligar a todos los funcionarios a que asistan a sus oficinas, durante el tiempo reglamentario, dejando excedentes a los que no puedan o no quieran cumplir con su deber. Con que todos los empleados trabajaran como es debido, se notaría que hay personal más que suficiente para despachar todos los asuntos no tendrían necesidad los ministros de pedir cada día la creación de nuevos cuerpos y negociados.

Por último, hay que poner en vigor, sin trampas ni contemplaciones, la ley de Bases promulgada en 1918 por el llamado Gobierno nacional, que ordena la amortización de un número determinado de vacantes.

Solo con hacer esto, y hacerlo inmediatamente, en el próximo presupuesto podría conseguirse una reducción notable de las plantillas. Lo demás son ganas de perder el tiempo.

F.

POR ESOS MUNDOS

La enseñanza de la higiene

La asociación norteamericana de Higiene, durante su última reunión celebrada en Cleveland, ha solicitado se introduzcan en la enseñanza prescripciones elementales de la higiene diaria.

Ha instado a todas las escuelas a que inscriban en su programa un curso sistemático y graduado de instrucción práctica en el campo de la higiene; cursos que deberá tener derecho a la misma recompensa que la aplicación comprobada de otros ramos de la enseñanza la fidelidad a tales hábitos y los progresos de los conocimientos de este.

Mr. G. E. Turner, profesor de biología y de higiene del Instituto tecnológico del Estado de Massachusetts, ha llevado a cabo, a este propósito, una serie de experiencias interesantes, en Somerville y en Malden (Massachusetts). Los alumnos de ciertas clases recibieron una enseñanza definida de la higiene, a la que se aludía en otros cursos, no dándose, en cambio, enseñanza alguna en los de las clases. En Somerville, de los 39 niños a quienes se les dió tal enseñanza, todos menos uno desarrolláronse normalmente; en las dos clases en que no había sido dada, se observó deficiente el desarrollo de

nueve alumnos de una y 16 de otra. En Malden, de 247 niños, cuyo peso estaba por debajo de la media el 50 por 100 de ellos se acercó a la normal después de cuatro meses de tal enseñanza, mientras que del grupo de 14 niños privados de ella solo el 26 por 100 se aproximó al peso debido.

Esta enseñanza, dirigida por el profesor Turner, carecía de carácter técnico y médico, dándose en forma de conversación sobre los hábitos higiénicos y de gráficos, en los que se ponía de manifiesto la relación que existe entre la observancia de las prácticas de higiene de los niños y su desarrollo físico; finalmente, de albumes. El problema de la educación higiénica consiste en inculcar al niño tanto interés por la manera cómo puede conseguir la salud, como alegría cuando la ha logrado.

El album resulta siempre un objeto atractivo para los niños, que tienen gran afición a recortar las imágenes del mismo y pegarlas según les dicta la propia fantasía.

El album sirve para ilustrar prácticas de higiene, como por ejemplo, la ventaja que hay en beber leche en vez de café. Un niño de once años expresó su idea a este respecto, pegando en misma página la imagen de una niña pálida y raquítica bebiendo café y la cara fresca y sonrosada de otra bebiendo leche.

Otra de las ventajas del album es la de poner de manifiesto la relación que existe entre distintos objetos, enseñando a los niños a colocar en una misma página los alimentos de la misma categoría.

Marruecos

En vísperas de acontecimientos

Todos los síntomas indican que por estos días han de ocurrir acontecimientos extraordinarios en la zona de Melilla. Terminada la cosecha y celebrada la «Fiesta del Cordero», los rifeños, mandados por Abd-el Krim están dispuestos, como ellos dicen, «a hacer un pequeño de guerra», que, según noticias de origen fidedigno, ha de consistir en un formidable ataque a nuestras líneas avanzadas, creyendo; sin duda, que puede repetirse la de hace dos años. También todos los síntomas indican que nuestro ejército está dispuesto para rechazar el ataque y para castigar al enemigo.

Ahora bien, ¿debemos estar perpetuamente pendientes de la voluntad del cabecilla benirriaguel y, después de rechazar sus ataques, seguir en las antiguas posiciones, o ha llegado la hora de castigar duramente al enemigo y de avanzar hasta donde sea necesario?

¿Qué dice a esto el Gobierno? No obstante los anuncios que la concentración liberal repite sistemáticamente, continúa el «statu quo», que no significa otra cosa que perdura la indecisión; que se carece de plan en lo fundamental; que subsiste, como inspiración de Go-

CAMIONES DODGE BROTHERS

Disponemos para entrega inmediata chasis de uno y medio tonelada.

Estos camiones están fabricados especialmente para las grandes líneas de viajeros, y para el transporte de mercancías.

SUCESORES DE RAMON SERVET  
Villaleal 2 y 4.—MURCIA

ACADEMIA ROLDAN  
MATEMATICAS.—CONTABILIDAD.—IDIOMAS  
BALSAS, 12.

Preparación para BACHILLER, PERITO MERCANTIL, ADUANAS HACIENDA, PRISIONES.

El día 15 de Julio empieza la preparación por profesorado muy competente para las próximas oposiciones a 170 plazas de

Maestros y Maestras nacionales  
Consultas al señor Director de nueve a doce.

AUTOMOVILES

HUDSON  
Super six

ACCESORIOS

ESSEX  
Motors

Juan García Gonzalez  
CONCESIONARIO

Zambrana 3

— MURCIA —

Teléfono 235

berne, la influencia de dos miedos: el miedo a la opinión, que reniega de toda empresa guerrera, y el miedo al Ejército, que no renuncia a una empresa que puede devolverle el prestigio que todos quisieramos para quien es firme sostén de las instituciones fundamentales.

Llegará el día en que se exijan las responsabilidades derivadas de esa insensata inacción en que se ha mantenido a nuestro ejército, obligado a sostenerse en posiciones que se ocuparon como jalones de un avance al que el Gobierno renunció, no obstante lo cual se han sostenido y se sostendrá a costa de un enorme sacrificio de sangre y de oro nacionales y constituyendo ello un serio peligro para la tranquilidad de la zona.

Ni se avanza, porque la opinión no quiere, ni se retrocede resueltamente a las antiguas líneas porque el Ejército no se aviene a la renuncia de una supradada revancha, que ya perdió su ambiente en el país.

Y así no puede ni debe seguirse. Si el Gobierno liberal no actúa rápidamente, en el sentido de sus compromisos, incurrirá también en la misma responsabilidad de que

en su día habrán de responder los Gobiernos conservadores que sustuvieron el insensato equívoco.

Un ejército que no ha de emplearse en acciones guerreras está demás en el territorio que ocupó en son de conquista. Unas posiciones que se ocuparon como medio de avance al que se renuncia deber ser abandonadas, rectificándose la línea ocupada con toda celeridad, único medio de plasmar la voluntad colectiva y de poner término a la indecisión que tanta sangre, dinero y energías cuesta a España.

Y ahora es la hora de decidírnos por uno u otro método. Una vez que nos ataquen nuevamente los enemigos, si no hemos de avanzar, procede, después de castigarlos, retirarles definitivamente de las líneas avanzadas, y, si ha de proseguir el avance, hágase de una vez. Todo menos permanecer indecisos, que es lo más perjudicial para la moral de un ejército. Manteniendo unos meses más la incongruencia, indecisión y pasividad reinantes, pedrán sorprendernos nuevos y sensibles accidentes de honda repercusión en la política nacional.

Ariel.

**DIGESTÓNICO**  
¡SIEMPRE CONMIGO!  
ES LA SALUD DE MI  
**ESTÓMAGO**

**BANCO CENTRAL**  
Capital 200.000.000 de pesetas  
Sucursal en Murcia: Príncipe Alfonso, 17-19

Realiza toda clase de operaciones de BANCA Y BOLSA

Cuentas Corrientes con interés a la VISTA y a PLAZO  
CAJA DE AHORROS | CAJA DE ALQUILER  
Interés al 4 por 100 anual. | Precios reducidos.

**TIENDA-ASILO**

Durante la pasada semana se han despachado en este benéfico establecimiento 748 raciones de comida y 624 de pan, de las cuales 560 de las primeras y 560 de las segundas, han sido repartidas gratis para la extinción de la mendicidad y para los niños de la sala maternal 50 raciones de comida y 50 de pan.

El domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución benéfica.

Han salido de semana don Mariano Palarea y don José Ferrán Moreno.

Han entrado don Antonio Murcia y don Diego Salmerón.

Límenes, 5'00.  
Pepinos, 0'40.  
Calabazas tetaneras, 6'00.  
Cebolla, 1'00.  
Berzengenas, 0'75.  
Chiribías, 10'00.

**PISCADERIA**

Merluza, 5.  
Pescadilla, 3'00.  
Derada 3'00.  
Magres, 2'00.  
Pajel, 2'50.  
Chapas, 1'60.  
Salmonete, 6

**Boletín Religioso**

Agosto 1923  
MIÉRCOLES I  
San Pedro Advíncula y San Felix.

**CULTOS**

Horario de Misas de hora fija los domingos y días festivos, en la Iglesia de San Bartolomé.

A las siete, por la Asociación Josefina y los demás días a las ocho.

A las ocho Misa parroquial.

A las nueve, Misa conventual.

A las diez, por la fundación Berja y los demás días a las ocho y media.

A las once, por intención particular.

A las once y media, en sufragio de los difuntos de los señores Serret.

A las doce, por la Cofradía de Santísimo y Anímas.

**AGENTE EN MURCIA**  
Miguel Prado

**Precios del mercado**

DIA 31 DE JULIO  
LONJA  
De las 50 kilos

Patatas, 5'00.  
Tomates, 4'50.  
Pimientos 15'00.  
Bajocás, 10'00.  
Idem, sin hebras, 25'00.  
Melones, 9'00.  
Manzanas, 9'00.  
Ciruelas, 12'50.  
Melocotones, 28'00.  
Sandías, 10'00.

de su escasa corpulencia entrase en la biblioteca y dominase a su amo sin que se oyese su grito? Quizás sea posible, pero me atrevo a decir que no es verosímil. Muchos datos tienden a demostrar la probabilidad de que fué él quien administró el veneno a lord Luxmore. Si vosotros lo creéis así, podéis dejar la cuestión del acónito para que la resuelva en su día otro Tribunal.

»En cuanto al móvil del mayordomo, nos parece muy débil. Bell llevaba muchos años al servicio de su amo. Tenía pocos intereses fuera de este servicio, en el cual parece que se encontraba a gusto. Por lo que se refiere a la posesión del reloj, opino que no ha quedado bien explicada. La explicación de Bell parece bastante natural, pero no se ha encontrado la carta para el relojero que el testigo mencionó y que hubiera corroborado su aserto. Vosotros decidiréis si debe o no darse crédito en lo concerniente a este punto. Es notable la coincidencia de que el reloj se parase a

diese eludir el encuentro o la observancia en aquellas condiciones: escondiéndose en el guardarropa donde estaba colgado el gabán, o escapando por la puertecilla de enfrente de la entrada del guardarropa, la cual da acceso a las habitaciones de la servidumbre y también, aunque indirectamente, a este comedor.

—¡Bien!—murmuró Miguel Dred moviendo la cabeza con gesto de aprobación.

Uno o dos rostros de los presentes se pusieron visiblemente más pálidos.

—Pero—arguyó el juez inclinándose un poco—hay una posibilidad que podría explicar muy bien el por qué no fué vista por el mayordomo la persona que sacó la copa, y esta posibilidad es que fuese el propio mayordomo. Desde las seis menos diez hasta las seis parece que Bell anduvo errante por los alrededores del vestíbulo y que fué la única persona que recorrió aquella parte de la casa. Ya hemos visto que tenía más ocasión que nadie para echar arsénico en el cordal, y vemos ahora que desde las seis menos diez hasta las seis tuvo tiempo sobrado para sacar la copa vacía y meterla en el bolsillo del gabán. Bell era la única persona de la casa cuya entrada en la biblioteca no habría chocado a nadie si le hubiesen visto. Tenía una excusa muy legítima para entrar a cualquier hora: echar carbón en la chimenea o ver si ardía bien, o, en este caso, retirar abiertamente la copa en que

se había servido el vino a su amor. Mr. Wingrove, al salir al vestíbulo, creyó asimismo notar que Bell estaba quemando algo en la chimenea.

»Atera bien; quemar una cosa es muy diferente que encender una vela, y acerca de esto puede exponearse la teoría de que el mayordomo tenía en una mano la vela como pretexto, mientras que quemaba el pañuelo o el paño con que había limpiado el sedimento venenoso que quedaba en la copa. Mr. Wingrove nos ha dicho que el mayordomo se estremeció al verle llegar y encontrarle inclinado sobre la lámpara.

»Pero ahora surge por sí misma una pregunta: ¿Fué él quien empleó el bish? Después de marcharse Mr. Wingrove tuvo libre acceso a la biblioteca; pero entonces si lord Luxmore estaba vivo, también estaba despierto. Además, aun suponiendo que Bell conociese ese veneno tan raro y hubiese logrado adquirirlo, ¿es posible creer que un hombre de su edad y



